

Un **PRIMER PASO**



Begoña López.
*Coordinadora del proyecto
 ECOLABORA RED.
 Grupo Aspasia.*

ECOLABORA RED es un proyecto que ADALID-Grupo Aspasia, ha llevado a cabo con el apoyo del Programa **Empleaverde**, iniciativa puesta en marcha por la Fundación Biodiversidad a través del Fondo Social Europeo en el marco del Programa Operativo Empleo, Formación y Educación.

Sirva este artículo a modo de presentación de resultados, una muestra de cómo pequeñas iniciativas, en pequeños municipios con personas vulnerables puede tener un gran impacto en la vida de estas personas pero también de sus comunidades.

Desde el año 2001 la Fundación Biodiversidad es uno de los organismos intermedios del Fondo Social Europeo. Creada en el año 1998 y perteneciente al Ministerio para la Transición Ecológica

ca y el Reto Demográfico que trabaja en materia de protección y conservación de nuestro patrimonio natural y la biodiversidad.

El Fondo Social Europeo (FSE), creado en 1957, es el instrumento financiero de la Unión Europea más importante para fomentar el empleo y la inclusión social que invierte en las personas y les ayuda a mejorar su preparación y perspectivas laborales, garantizando mayor igualdad de oportunidades para todos.

Dentro de la globalidad que supone, y que en el Grupo Aspasia damos suma importancia, los procesos de transformación digital, que representan un factor de primerísimo orden en la empleabilidad, en la calidad del empleo y la rentabilidad de las empresas, también abrimos nuevos





Este proyecto surgió debido al impacto de la pandemia de COVID-19 en nuestra economía en 2020, que provocó la destrucción, entre enero y octubre de ese año, de 207.000 empresas y que más de 323.000 autónomos dieran de baja su actividad.

horizontes cada día para afrontar los retos que, las distintas transiciones, digital, ecológica y ética, en un mundo cambiante como el que vivimos, nos ponen encima de la mesa.

ECOLALORA RED engloba varios conceptos:

- **ECO:** hace referencia al enfoque ecológico de nuestro proyecto en defensa de la biodiversidad y la indisoluble relación con el ser humano.
- **COLABORA:** hace referencia a la indispensable implicación de 'trabajar con' otras personas, e implicarnos en proyectos y empresas comunes en beneficio de todos. Con lo que sumamos un enfoque de derechos humanos en relación con el mundo y con los demás seres vivos, humanos y no humanos, que habitan el mundo. (Agenda 2030)
- **LABORA:** hace referencia a la necesidad de actuar para transformar nuestros contextos, pero que impacta en el resto del mundo y la propia supervivencia del planeta.
- **RED:** hace referencia no ya a lo que sabemos, sino qué podemos hacer con lo que sabemos, involucrando a todos los actores posibles para afrontar los desafíos a los que nos enfrentamos, y sumarnos a lo que se hace fuera de nuestras Regiones, en España, Europa y el resto del mundo para esa transformación.

Este proyecto surgió, por la preocupación en el Grupo ASPASIA, del golpe que la pandemia de la COVID 19 asestó a nuestra economía en 2020, que provocó la destrucción, entre enero y octubre de ese año, de 207.000 empresas y que más de 323.000 autónomos dieran de baja su actividad. Y al mismo tiempo, del reconocimiento de la Comisión Europea, de la existencia en la actualidad de cuatro millones de puestos de trabajo en la economía verde europea, señalando además que,

en las próximas décadas crecerán estas cifras significativamente.

Además, los grupos vulnerables han sido los más perjudicados por la crisis económica y del mercado laboral debida a la COVID-19, amenazando con aumentar aún más la desigualdad y empujar a muchas familias a la pobreza¹. Y ha puesto de manifiesto la necesidad de acelerar la transición ecológica.

Desde el Grupo ASPASIA, quisimos invertir en las capacidades de las personas, como una de la prioridades para construir un futuro más prometedor, con el fin de permitir que, en este proyecto, las personas prosperen en una era digital, libre de emisiones de carbono, donde se han de tener en cuenta las dimensiones más generales de desarrollo y progreso en las condiciones de vida, incluidos los derechos y un ambiente propicio que haga posible que las personas puedan ampliar sus oportunidades y mejorar su bienestar, como ha señalado la OIT en numerosas ocasiones².

La convocatoria de la Fundación Biodiversidad, del Programa Empleaverde, para proyectos de formación, asesoramiento e innovación social dirigidos a personas desempleadas nos ofrecía una oportunidad extraordinaria.

Con el objetivo específico de dotar a las personas desempleadas de la Gomera, Serón (Almería) y Talayuela (Cáceres) participantes en el proyecto, de una competencia ecosocial, para mejorar su empleabilidad y crear una cultura ecológica y de bienestar en el marco de una economía verde, hemos formado a 66 personas y acompañado en un proceso de creación, innovación y búsqueda de empleo en el marco de la economía verde.

¿Por qué ECOLABORA RED?

La **necesidad ambiental** a nivel global es combatir la pérdida de biodiversidad sin precedentes y la urgente necesidad de que el ser humano pare la

devastación del planeta (incendios, tala indiscriminada, sobreexplotación de los recursos naturales, contaminación, especies exóticas invasoras, vertidos tóxicos que contaminan el suelo y el subsuelo por generaciones...) en beneficio no solo del planeta sino de las personas y el clima, como recoge la Estrategia europea de Biodiversidad 2030.

El proyecto Ecolabora Red ha abordado, esta necesidad ambiental, contribuyendo a su mejora, no solo por el conocimiento creado, sino por el cambio de percepción de las personas participantes, de los temas tratados y las acciones relativas a todas estas cuestiones en la primera parte, con la 'Alfabetización ecológica', acercando documentos de referencia a las personas participantes, como la Carta Mundial de la Naturaleza, el Pacto Verde Europeo o la Estrategia europea de Biodiversidad 2030.

El proyecto ha facilitado la adquisición de una competencia ecológica básica con los temas tratados: marco conceptual clave, agricultura sostenible, el paso de una economía lineal a una economía circular, gestión forestal, custodia del territorio y turismo sostenible y emprendimiento empresarial vinculado a la economía verde, es decir, aquella que resulta en la mejora del bienestar humano y de la equidad social a la vez que reduce los riesgos ambientales y la escasez ecológica.

Además con el Proyecto Ecolabora Red hemos facilitado el encuentro, al menos de 20 PYMES y Asociaciones locales, en algunas de ellas, las personas participantes han realizado prácticas en el terreno, pero también 8 alcaldes, el Director Insular de La Gomera y equipos municipales expresaron su disponibilidad para llevar a cabo el proyecto en sus municipios: Berlanga, 

1. [Global Wage Report 2020/21: COVID-19 and wages - InfoStories \(ilo.org\)](#)

2. [Trabajar para un futuro más prometedor - InfoStories \(ilo.org\)](#)



Granja de Torrehermosa, Azuaga, Aznalcállar, Serón, Fiñana, Talayuela y San Sebastián de La Gomera, pero también, desempleados y desempleadas y otra parte de la ciudadanía, con la esperanza de que la biodiversidad sea prioritaria en la toma de decisiones en los municipios, no solo de los que han acogido el proyecto sino de los que han participado en alguno de nuestros encuentros con empresas y alcaldes o han conocido la existencia del mismo.

Ecolabora Red también ha contribuido a tener en cuenta la Estrategia Nacional frente al Reto Demográfico, no solo dirigiéndonos a la población residente en el ámbito rural, sino visibilizando oportunidades con el ecoturismo (Plan Sectorial de Turismo y Biodiversidad) con la participación de empresarios y empresarias de alojamientos rurales, la conservación de especies de fauna y flora silvestres (Estrategia de conservación de especies de fauna y flora silvestres), que sin duda hemos contribuido a mejorar con las ideas y propuestas que se han ido definiendo a lo largo de la implementación del proyecto pero que necesitan apoyo para darles continuidad y estabilidad.

Respecto a la dimensión social del proyecto y cómo hemos contribuido a mejorarla. La inversión en capacidades sigue siendo una exigencia de las personas residentes en zonas rurales, especialmente de aquellas donde la crisis económica y del mercado laboral empujó a una mayor desigualdad y pobreza, personas con un nivel de renta bajo, personas migrantes y refugiadas, jóvenes con necesidad de acceder al

mercado laboral, personas mayores sin empleo y de larga duración, entre otros.

Sin duda Ecolabora Red ha contribuido a mejorar el punto de partida de las personas desempleadas participantes en el proyecto en Andalucía, Extremadura y Canarias, ha contribuido a mejorar las redes de apoyo, los afectos e interacción de estas personas a nivel local, ha facilitado conocer las posibilidades que ofrece la economía verde, con expectativas de futuro y ha facilitado el encuentro con empresas y sus necesidades de contratación para orientar la empleabilidad. Varias participantes se han inscrito en distintas asociaciones locales para participar en proyectos comunes y 9 participantes fueron contratados tras su paso por el proyecto.

Ecolabora Red ha contribuido a visibilizar que la pérdida de población de todos estos municipios conlleva la pérdida de un valor añadido, que resulta imprescindible valorar y apostar por la población del medio rural como custodio de buena parte de los recursos naturales del país, un papel clave para garantizar y consolidar los reservorios de carbono en el territorio, y para hacer frente a las amenazas del calentamiento global como son las sequías, los incendios forestales y la desertificación y para ello hemos mejorado en las personas desempleadas participantes sus habilidades de comunicación y de interacción con otras personas, con empresas locales con iniciativas asociativas, cooperativas a pequeña escala, para lo que a algunos, les ha supuesto un antes y un después su paso por el proyecto, y apostar por el pueblo. Es necesario, sin embargo, tras este ambiente propicio con Ecolabora Red, facilitar un apoyo, decreciente en el tiempo, que permita dar estabilidad a cualquiera de estas iniciativas de economía verde y anclen población en el ámbito rural.

Invertir en capacidades ecosociales, en las "Regiones Objetivo", Extremadura, Andalucía y Canarias, ha contribuido a ampliar las oportunidades de las personas participantes, no solo de mejorar su empleabilidad, sino de mejorar su bienestar que, impactará sin duda en el de sus comunidades, aunque sea pronto para evaluar su impacto.

Lo cierto es que el impacto positivo de este proyecto en el Grupo Aspasia ya ha tenido su efecto, con la propuesta de una línea estratégica de trabajo en la Fundación: 'BioAspasia', el primer paso.



Ecolabora Red ha mejorado el punto de partida de las personas participantes desempleadas en Andalucía, Extremadura y Canarias al mejorar las redes de apoyo, la interacción local y la comprensión de las oportunidades de la economía verde, facilitando el encuentro con empresas y orientando hacia empleos.